
律政司副司长在立法会司法及法律事务委员会会议就推动法律科技开场发言
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  以下是律政司副司长张国钧博士今日（六月二日）在立法会司法及法律事

务委员会会议就推动法律科技的开场发言： 

 

主席、各位委员： 

 

  随着科技的发展一日千里，法律服务行业正迎来一场前所未有的数字化变

革。近来，法律行业正迎来巨大的变化，法律人员正经历由法律互联网、法律

大数据，到法律人工智能技术等法律科技的兴起。法律科技的目的是透过应用

资讯科技技术、平台和服务去提升法律服务效率和体验。法律科技跟「互联网

+法律」的形态有所不同，因为法律科技强调提升法律服务的效率，确保法律

服务的专业化、自动化和智能化。当世界各地都致力推动应用法律科技，香港

亦必须积极拥抱法律科技，以巩固香港作为亚太区国际法律及争议解决服务中

心的地位。 

 

律政司在香港推广及发展法律科技的政策措施 

 

  律政司支持推广更广泛地使用法律科技，以提高法律界的效率及竞争力，

并一直采取积极措施，以促进法律科技在香港的发展及应用。 

 

  我先和大家简单回顾律政司过往在推动法律科技方面的措施及成果。律政

司过往推动法律科技的政策及措施主要有以下三方面——网上平台、硬件及软

件。 

 

  在网上平台方面，政府早于二○一八年已支持发展网上争议解决服务以及

网上交易平台。在政府的支持下，一邦国际网上仲调中心（一邦）自二○二二

年起开发一系列网上平台，包括亚太经济合作组织网上争议解决平台、网上仲

裁及调解平台，以及交易促成平台，促进商业交易及便利公众获取司法公义。 

 

  在硬件及软件方面，律政司于二○二○年推出法律科技基金，协助中小型

律师事务所及大律师办事处提升其资讯科技系统及相关技能，并获业界广泛支

持，占目标受惠的律师事务所及大律师办事处逾七成。此外，香港法律云端服

务亦于二○二二年推出，本地律师、大律师和仲裁员等合资格订户，获资助订

阅便捷的云端资料存取服务，为期最长三年。截至二○二五年二月，总共超过

4 000 名订户获资助订阅服务。服务提供者一邦在资助期结束后会继续营运服

务。 

 

促进法律科技发展的策略 



 

  去年，行政长官在《施政报告》中提出律政司成立「推动法律科技发展谘

询小组」（谘询小组），以协助政府制订有关法律科技的政策及措施，从而鼓

励法律界利用法律科技提高效率及竞争力。 

 

  谘询小组于今年一月正式成立，成员包括来自法律及争议解决业界、法律

学院以及法律科技应用专家的代表，并定期召开会议。 

 

  经考虑谘询小组的建议，律政司将以提高业界对应用法律科技的认识为目

标，计划于今年内实施以下策略： 

 

（1） 举办一系列与法律科技相关的圆桌会议和活动，促进意見交流及分享； 

 

（2） 向法律教育及培训常设委员会提出建议，加强法律系学生的人工智能或

生成人工智能能力；及 

 

（3） 加强律政司网站中与法律科技相关的资源，包括起草及发布路线图、道

德及安全指引，以协助业界展开及更有效地采用法律科技。 

  

  律政司将审视策略的成效，并考虑法律科技的持续发展情况制订进一步的

行动。长远来说，律政司期望能加强法律科技服务提供者与法律执业者之间的

联系、提升法律人才法律科技方面的技能、突破部分比较传统的法律业界抗拒

科技的思维及工作模式，打造有利于香港法律科技发展的生态系统。 

 

结语 

 

  展望将来，律政司将继续与谘询小组紧密合作，并考虑谘询小组及业界的

意见，以利便法律科技的应用，推动法律业界在科技方面的文化转变。在法律

科技的协助下，法律及争议解决业界的竞争力将可以大大提高，从而巩固香港

作为亚太区的国际法律及争议解决中心的地位。 

 

  我们期望各位委员能够继续支持我们的工作，共同推动法律科技在香港广

泛应用。 

   

  多谢主席。 

  

完 
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